

PRECIOS DE SUSCRICION

En VALENCIA, en mes... En las prov. de Valencia, Ad... Resto de la Península, trim... Extranjero, trimestre...

Número del día: 5 céntimos. Número atrasado: 15 céntimos.

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 16 cént. de pta. la línea. En la 2.ª ó 3.ª plana: 25 céntimos la línea. Remitidos, recuadros, gacetas y avisos...

Redacción y Administración: Mar. 05

EL SEÑOR SUBINTENDENTE MILITAR D. Enrique Ferrer y Robba. Primer Jefe de la tercera comandancia de tropas de Administración Militar y Director del Parque administrativo de suministro de esta plaza...

EL SEÑOR Don Cristín Vicente Gascó Bochons Propietario falleció ayer, á las nueve de la noche, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad...

INSTALACIONES PARA RIEGOS! Tenemos existencias de motores á gas pobre, usados, de 4 hasta 32 caballos de fuerza...

Asuntos del día

El ministro de Hacienda, Sr. Cobian, continúa firme en su propósito de emprender una enérgica campaña contra la ocultación de la riqueza. Después de 1900, la población, la riqueza y el bienestar progresan considerablemente...

alguno legislativo hasta el otoño, y hay que contar con que es indispensable aprobar los Presupuestos antes del 31 de diciembre. Dicen de Roma que en la Cámara de los diputados ha hecho el ministro de Hacienda una detallada exposición del estado financiero del país...

VELARDE POR LOS HEROES A la correcta pluma del distinguido militar carlista, el diputado á Cortes Sr. Llorens, debemos la satisfacción de conocer muy detalladamente la brillante conducta de nuestro paisano el joven segundo teniente de infantería Sr. Velarde...

de aplauso habían sido incluidos en los defensores del fuerte el sargento Urbano Montesinos y un pequeño número de ingenieros telegrafistas pertenecientes al segundo regimiento, con objeto de que sirvieran una estación óptica para comunicar con las posiciones inmediatas y con Melilla...

Cerca de las dos de la madrugada, los riffeños hicieron el último esfuerzo; rompieron nutridísimo fuego por el S., SO. y O. del reducto, mientras gran número de ellos llegaba á la alambrada, y, gritando desahogado...

Ved el cuadro tan de mí no, muestra descrito por el culto Sr. Llorens. Un blokaus aún no cubierto, ni apenas más que iniciado; un oficial de 20 años, haciendo su primer servicio de campaña con una inteligencia, un valor y una idea del sacrificio que nunca se pondrán bastante, y un núcleo de sargentos y soldados de cazadores de ingenieros que no llegaba á 70, por el momento, obrando y rechazando ataques de un enemigo salvaje y numeroso que fué duramente escarmentado...

SANTIAGO SUS Desoando por nuestra parte ayudar las gestiones del Comité que labora para la erección del monumento á los héroes, admitiremos los donativos en metálico que se nos quieran enviar, como hemos admitido ya algunos, todos con destino á la suscripción con que se costeará la magnífica obra...

INTERMEZZO Un príncipe harrador Siguiendo una tradición familiar de la casa de los Hohenzollern, el príncipe Joaquín, hijo menor del emperador Guillermo, aprendió un oficio manual, del mismo modo que sus hermanos mayores...

La mesa espiritista Alibard amaba á Musora, pero Musora no amaba á Alibard. Sería necesario escribir muchos y muy gruesos volúmenes de psicología trascendental para explicar por qué los átomos masculinos (Alibard) no conseguían atraer á los femeninos (Musora). Pero lo podemos resumir en siete palabras: ella era hermosa y él era feo...

fructuosa de que se tiene memoria en las Américas. Porque hay que advertir que Alibard era actor, un admirable actor, y lo era así por decreto de la naturaleza, por más que no tuviese ni voz, ni figura, ni dicción, ni gestos, según lo reclamaban las reglas; y lo que es peor, tampoco tenía memoria. Pues, á pesar de todo, nadie, desde que existen cómicos en el mundo, desde Thespis á Ragotín, nació tan fatalmente predestinado como Alibard para representar comedias en su escenario...

La bella Musora, perseguida por la importuna pasión, había echado varias veces á la calle al empedernido Alibard; y éste, triste y desesperado, no hacía caso de la existencia, había dejado perder sucesivas ocupaciones: maquinista de teatro, sastre, pintor de telas... y de ese modo iba el joven llevándose por la vida su herida de amor, como tantos otros.

El salón estaba llenísimo de adeptos y de curiosos. Después de unos ejercicios preliminares de cartomancia, quimancia y divinations de las más sencillas (sin que faltasen las interacciones de un fanfarrón disfrazado de coronel), y contratado al efecto, para que representase el céptico de buen tono que luego se llega á convertir, se pasó al número sesionado de la mesa giratoria; la mesa por mediación de la cual «habían» los espíritus. Efectivamente, cuando fué llegado el momento, el velador se puso á danzar y á girar, y por último á golpear el suelo con uno de sus pies, como si fuese un caballo piafante.

El coronel fué quien, á ruegos de Musora, hizo la pregunta que mejor quisiera al espíritu evocado. El coronel mostró una cortés exquisita.

«Espíritu, ¿quién es usted? —El alfabeto de los golpes, enumerado luego en voz alta por la adivinadora, respondió en seguida: «Soy Molière». Todo el mundo estaba sorprendido, y el efecto había sido impresionante, cuando de pronto, una voz de espíritu, lejana al principio y luego más próxima, dijo bien claramente: —Este se chancea; no es Molière, que es Regnard.

El coronel se quedó mirando á Musora con la boca abierta. —Es que hay dos en la mesa—respondió la nigromántica,—cosa frecuente cuando el ambiente es simpático. Y Musora se sentó muy colorada, pues no podía explicarse aquel fenómeno de ocultismo que se manifestaba por vez primera, no solamente en su casa, sino en el mundo entero. El coronel volvió á tomar su papel de incredulo que se convierte, y volvió á interrogar con toda cortesía al velador, que piaba: —¿A cuál de los dos nobles y bondadosos espíritus debemos dirigirnos? —Ni á uno ni á otro—dijo—otra voz á él aire—sino á mí. —¿Quién soy yo? —Beaumarchais. De donde resultaba que eran ya tres los espíritus que habían acudido á la mesa de la sibila, á esa, un espíritu por pata. La concurrencia comenzaba á estar inquieta, y algunos adeptos comenzaron á situarse cerca de la puerta de salida.

car frécticamente sin que nadie estuviese junto á él. Las señoras se santiguaban, otras daban gritos, el coronel había echado á correr pisando infinitos pies, y la sala quedó vacía casi de pronto, tan rápida fué la huida. En el silencio de la estancia aún se escuchaban las voces que se ajetaban: —Tiene V. razón, Sr. Pipino el Breve, estas cosas no se hacen... No, ni bien Guillermo Tell, no se debe sacar de su tranquilidad eternidad á las almas para esto... Pase usted primero, mi querido Mahoma... De ningún modo estimado Washington...

No quedaron en el encantado salón de Musora más que ella misma, el velador giratorio, y la vieja lady congestionada: los tres perfectamente inmóviles. —¡Estoy arrojado!—decía entre suspiros la pobre joven.—Nadie volverá. ¿Qué es lo que ha pasado, señor? ¿Será verdad que los espíritus vuelven? —Lo que es verdad, Musora, es que la amo á V., y que la ventríloquia es un gran arte—dijo Alibard, quitándose su disfraz y su peluca, y apareciendo ante ella con la noble expresión de su cara inteligente y contenida. Naturalmente, como sucede en todos los cuentos maravillosos, Alibard y Musora se casaron y fueron muy felices. Ella se llama ahora Mad. Alibard, y ha hecho su fortuna cultivando un nuevo sistema espiritista; efectivamente, antes solo se hacía girar y golpear á las mesas; ahora se las hace hablar. Y ello es un prodigio que no tiene nada de más ni de menos extraordinario que la invención del fonógrafo. Pero era necesario encontrar la fácil solución... y la encontró el amor.

Nunca mejor que ahora lo de: «Todo lo vence amor ó la pata de cabra.» (De Le Malta) E. BERGERAT

El arzobispo Lucon, condenado



La prensa de todo el mundo publica la siguiente noticia, para gloria de la Iglesia de Francia y vergüenza de sus tribunales civiles: El venerable cardenal de Reims, monseñor Lucon, ha sido condenado á pagar una indemnización de 500 francos á los maestros de escuela querrelados contra él por haber firmado la carta colectiva de los obispos contra los libros de texto de la primera enseñanza.

La Exposición Nacional de Valencia

Los sellos de la Exposición.—Los Gremios y la propaganda.—Festivos musicales.—De Palma de Mallorca. Está terminada la tirada de los sellos de la Exposición, que han de llamar la atención.

La actitud de los Gremios de Valencia y de sus dignos síndicos, es merecedora de los mayores elogios y ha de contribuir de manera muy notable al éxito de la Exposición. Diariamente acuden á la comisión de Propaganda, con notas de las casas españolas que se surten, confirmando directamente para que concurren á la Exposición.

La Sociedad H. telería continúa sus trabajos de propaganda con el mayor entusiasmo. Los Sres. Cabanes y Banquells han sido muy felicitados estos días por el éxito, ya manifestado en hechos, de sus gestiones en Cataluña.

Tenemos impresiones muy honrosas de Palma de Mallorca respecto al concurso que van á prestar á nuestra Exposición los industriales de las Islas Baleares. La Cámara de Comercio de Palma, antes de que se acordase prorrogar nuestra Exposición un año más dándole carácter nacional, había acordado celebrar en aquella ciudad durante el mes de junio ó julio, un Certamen provincial, para el cual se habían hecho ya gran número de trabajos y contratos no pocos compromisos. Al acordarse la celebración de una Exposición Nacional en Valencia, encontrárase la Cámara sin poder ya prescindir de su Certamen, pero esto no será obstáculo para que los industriales baleares estén brillantemente representados en el Concurso valenciano. Buena prueba de ello es que la citada Cámara ha constituido una sección que se halle al habla con nuestro Comité ejecutivo, y ha nombrado una junta que la forman personas tan prestigiosas como los señores siguientes: Presidente, el de la Cámara de Comercio

D. Ricardo Roca, y vocales: D. Miguel Salom, D. Gabriel Juan Ribas, D. Gabriel Mulet y D. José Esteva Boscana.

Esta Junta ha ofrecido al Comité Recabar de los expositores que concurrán al Certamen provincial que, terminado éste, trasladen sus instalaciones á la Exposición de Valencia.

Desde luego puede afirmarse que algunos industriales mallorquines concurrirán á nuestra Exposición, no obstante los compromisos que tienen contratados de presentar instalaciones en el Certamen provincial. Tenemos noticias también de que se están organizando varias expediciones de Mallorca para visitar nuestra Exposición, y todo esto ofrece la halagadora perspectiva de que la afluencia de forasteros por parte de nuestras vecinas islas será grande, pues en Mallorca se habla mucho de nuestra Exposición, tanto entre industriales como entre las más distinguidas familias de aquella ciudad, que sienten fraternal cariño por Valencia.

Dr. ALCAYDE Plaza de la Reina, 2, Valencia

VALENCIA

¿Ha cambiado el tiempo? ¿Le ha llegado á Valencia la hora de recibir algunas gotas de agua de las que tan sobrados están en otros sitios? No nos atrevemos á contestar categóricamente. Lo que sí diremos es que anoche serían las once y media, comenzó á caer una lluvia muy espesa, que nos hacía recordar tiempos ya lejanos en que solíamos ser favorecidos con frecuentes chaparrones que esponjaban nuestra tierra.

Para que ahora la lluvia beneficiase á nuestros campos habría necesidad de que se prolongase por muchas horas y aún días. Pero anda el tiempo tan desquiciado, que mucho nos tememos que todo quede en nada, á pesar de los halagos del barómetro.

Mañana es esperado en Valencia el gobernador civil Sr. Moreno, quien, según telegrama de la Corte, ha celebrado varias conferencias con el Sr. Canalejas y otros ministros sobre la política en esta provincia.

El gobernador accidental Sr. Alapont ha dispuesto la reconcentración de la Guardia civil en Alcira con motivo del mitin católico, que se celebrará el domingo, y ha dado órdenes muy severas para que se respete el derecho de los manifestantes.

Otra de las deficiencias del servicio de incendios que ha podido notar el nuevo alcalde, se refiere á la disposición del reglamento del cuerpo de Bomberos que prohíbe á éstos salir del Parque, si no han dado las campanas de las iglesias la señal correspondiente. El Sr. Ibáñez Rizo, de acuerdo con el señor Codoñer, ha revocado esta disposición, ordenando que la brigada se ponga en marcha en cuanto se reciba, en el Ayuntamiento, el primer aviso.

Probablemente y de acuerdo también los dos señores citados, se elevará en la sesión próxima un dictamen al Ayuntamiento proponiendo el establecimiento de retenes en diferentes puntos de la capital.

En el correo de Madrid marcharon ayer, con objeto de asistir á la boda de la hija del general Marina, el general jefe de Estado Mayor D. Arturo González Gelpi y el coronel D. Gustavo Noguerol.

Durante la ausencia del general Sr. González Gelpi, se ha encargado de la jefatura de Estado Mayor, el coronel Sr. Kindelán.

El señor arzobispo, Dr. Guisasaola, visitó ayer al gobernador accidental Sr. Alapont, con quien celebró una detenida conferencia.

En el tren correo de Madrid llegaron ayer los diputados á Cortes D. Antonio Lázaro y D. Rodrigo Soriano, D. Gonzalo Emo Giberto y el magistrado D. Juan José García Pons. En el rápido de Alcoy salieron D. Joaquín Relg Blench, D. Antonio Suárez y don Jacinto Talens.

Una numerosa comisión de vecinos de las Carreras de M. C. y San Luis (Ruzafa), de los que suministraron grava para los caminos, por cuenta del Ayuntamiento, visitó ayer al alcalde, solicitando se les abone el importe del trabajo que realizaron. El señor Ibáñez Rizo les ofreció reunir en breve á la comisión de Caminos, para que con urgencia se forme el correspondiente presupuesto para satisfacer aquellos créditos.

La oficina de avisos del Colegio oficial de pesadores-medidores públicos del puerto, ha sido trasladada á la calle de la Guillera, número 6, Grao.

Los vecinos de la ronda de la calle de Guillem de Castro nos llaman la atención sobre el hecho, en realidad inexplicable, de que las vias que afluyen á ella, tanto las que van del interior como las que á las afueras salen, estén magníficamente alambreadas, y en cambio la ronda de Guillem de Castro, que, por el mucho tránsito suele tener el pavimento estropeado, es la que tiene más ocos y peores faroles. El contraste no puede ser mayor ni más notoria la injusticia. Seguramente que el Sr. Ibáñez Rizo procurará subsanarla.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona Dr. Celso, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general. Se vende aquí en las farmacias de los Dres. G. Contat y compañía, Hijos de Blas Cuesta, José García Zahonero, Dr. Costas, y principales.

El cuerpo médico que ejerce en Vichy afirma que las aguas que manan calientes en el manantial se descomponen embotelladas, y que, á domicilio, sólo con fuentes frías (12º) como las de «Saint-Louis», se cura de verdad el Estómago, Hígado é Intestinos.

Desde 1.º del actual hasta el 31 de julio próximo, queda abierto el plazo voluntario para el pago del arbitrio anual sobre perros en las oficinas del contralista, calle de Embañ, núm. 9, piso 1.º, segunda puerta, de cuatro á siete de la tarde.

El mejor reconstituyente, Jarabe tónico Iodo-Ferroso Escolar.

Nuestro distinguido y particular amigo señor marqués de Valero de Palma ha sido objeto de una distinción honorífica que ha de llenarle de satisfacción...

Según dicen de Madrid, hoy publicará la Gaceta un decreto anunciando para el día 7 de abril la celebración de la subasta de las obras de la sección de Corbera a Sueca...

Los dientes aparecen más pequeños con el crecimiento natural de las encías. Por el abandono de la boca se reblandece y descañan la encía, se forma el sarro, haciendo aparecer los dientes mayores...

Ningún enfermo del estómago o intestinos, por crónica o rebelde que sea su dolencia, debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, Nueva-York, Roma y Madrid...

Agricultores.—No comprar norias para riego sin visitar estos talleres: Bartual y Martínez, Guillem de Castro, 7.

En la Biblioteca Popular que tiene establecida este Ayuntamiento en la Casa del Pueblo, Gracia, 88, se han servido, durante el mes de febrero último, 2.615 libros...

Días festivos, mañana, 229; laborables, mañana, 636; laborables, tarde, 1.160; laborables, noche, 590.

Se han leído: 155 Episodios Nacionales, 717 Novelas, 136 Diccionarios, 132 Historias, 107 Ciencias y Astronomía, 64 Artes y Momentos, 15 Legislación, 1 Construcción e Ingeniería, 83 Física y Química, 171 Instrucción pública, 12 Agricultura y Horticultura, 22 Obras varias, 14 Medicina y Cirujía, 318 Literatura, 19 Biblioteca selecta, 18 Socialismo y Anarquismo, 7 Industrias lucrativas, 1 Fotografía y Fotogramado, 49 Manuales Soler, 41 Colección Diamante, 26 Electricidad y 7 Estudios literarios.

Las horas de lectura son: De diez a dos por la mañana, de cuatro y media a siete y media por la tarde y de ocho y media a once por la noche.

Los dos éxitos del día Moisés (2.ª parte) y Boda interplanetaria, en el popular Cine Moderno.

Una cabellera abundante y con su primitivo color es la mejor diadema que puede lucir la mujer. Usando el agua La Flor de Oro, tendréis esa cabellera y evitaréis su caída...

Las mayores novedades en joyas son las que se construyen en la joyería de moda (en piso) de José Martínez, calle de San Vicente, 48, entresuelo. Precios sin competencia.

Para destetar a los niños, la «Nesfarina» es el alimento ideal.

Gabinete «Corps».—Fotografía animada. Plaza Mariano Benlliure, 6 y 7.

Crónica RELIGIOSA

La Congregación de la Doctrina Cristiana, establecida en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, celebrará su Comunion mensual el próximo domingo, a las siete. A continuación será la junta de señores catequistas. La junta de señoras se celebrará por la tarde, a las cuatro y media.

El cuaremero de la parroquial iglesia de San Miguel, el elocuente orador P. Juan Castell, escotapio, ha sido encargado del sermón del Mandato que se pronuncia en la Catedral el día de Jueves Santo antes de la ceremonia del Lavatorio.

Crónica MORTUORIA

Muchos de nuestros lectores habrán quedado sorprendidos al leer, en otro sitio del periódico, la noticia de la muerte del subintendente militar, primer jefe de la tercera comandancia de tropas de Administración militar, D. Enrique Ferrer y Robba, que falleció ayer a las doce. Nada hacía suponer que tan pronto rindiera tan respetable señor su tributo a la muerte, pues ni su complexión robusta, ni el estado de salud, que siempre disfrutó, permitía hacerlo temer.

Fué en vida el Sr. Ferrer y Robba un militar pundonoroso e íntegro, que en el desempeño de difíciles cargos dió pruebas de su caballerosidad y competencia. Afecto, modesto, supo hermanar las exigencias de la disciplina con las necesidades de la vida social. Dejó en el ejército un nombre respetado.

Reciban su viuda, hermanos y demás familia, la expresión de nuestro pésame. El propietario Sr. D. Cristóbal Vicente Gascó y Bochons entregó su alma a Dios ayer noche, a las nueve, luego de recibidos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Había sido en vida el Sr. Gascó y Bochons un perfecto caballero, de alma grande y noble, que sólo alentó para el bien. Persona de acendrados sentimientos religiosos, de una gran caridad, su mano fué dispensadora de auxilios a cuantos llamaron a su casa. Para sus amigos fué el compañero leal y experto, de consejos atinados; para los pobres fué el padre cariñoso... En unos y otros dejará su muerte recuerdo imborrable.

A quienes le lloran, especialmente a su ahijado D. Vicente González Blanch, enviamos pésame sentidísimo.

Noticias MILITARES

El capitán general Sr. Castellví, acompañado del subinspector médico Sr. Real, visitó ayer el Hospital Militar, mostrándose muy satisfecho de como se prestan todos los servicios en este establecimiento.

El gobernador militar Sr. Ximénez de Sandoval, entregó ayer a Emilia Jiménez, viuda de un reservista perteneciente al batallón de cazadores de Alfonso XII, fallecido en la guerra de Melilla el día 23 de julio último, la cantidad de 1.325 pesetas, donadas por la Junta de damas que preside S. M. la reina doña Victoria.

Se ha pedido a los regimientos relación nominal de los soldados enfermos que hayan

de hacer uso de las aguas de Archena para su curación.

El capitán D. Ernesto García ha sido propuesto para ayudante del 11.º montado de artillería.

Se han concedido pasaportes: al comandante D. Saturnino Homedes, para Melilla, y al primer teniente D. Manuel Fe Llorens, para Madrid.

Ayer salió para Cartagena un escuadrón de caballería de Alcántara que va a relevar las fuerzas de Sesma que prestan servicio en dicha plaza.

TRIBUNALES

El Jurado de la capital se reunió en la Sala segunda, para fallar un proceso instruido contra los primos Manuel Aznar Peris y Francisco Aznar Tarazona, por asesinato.

Los hechos se desarrollaron en la siguiente forma. En enero del pasado año, parece ser que el vecino de Paiporta Antonio Llácer Juan se hallaba trabajando en un campo del término municipal, cuando se acercaron los hoy procesados, y sin mediar palabra, le asestaron un hachazo que le produjo la muerte.

Los acusados, en el acto del juicio, manifestaron que nada sabían del delito que se les imputa, añadiendo que el hecho ensangrentado que se les ocupó la utilizaban para matar gatos.

El fiscal, D. Jacinto Talens, pide para los procesados la pena de muerte, actuando de defensores D. Vicente Dulsé y D. Juan Barral.

En la sesión de ayer se practicó la prueba testifical, suspendiéndose el acto para continuarlo hoy, a las diez.

En la sección primera se vieron en juicio oral dos causas, incoadas contra Tomás Gimeno Coscollá, por insultos y amenazas, y Josefa Martorell Martorell, por hurto.

Informaron en su defensa D. Federico Vega y D. Francisco Soto Bordes.

Notas LITERARIAS

La Revista entolopédica ibero-americana llegada ayer a Valencia, publica un extenso juicio crítico de la obra «Química Agrícola», de nuestro estimado amigo D. Emilio Campos, de la cual dice que es un tratado verdaderamente notable, y de utilísimos resultados para los agricultores. Reciba el señor Campos nuestra enhorabuena.

Notas ARTÍSTICAS

Los periódicos de Oporto traen referencias muy lisonjeras para la gentil diva señora Albertini, que tan buenos recuerdos dejó entre nuestro público la pasada temporada de ópera.

En las óperas que ha cantado, de los más distintos géneros, la prensa y el público han encontrado muy relevantes los méritos de la cantante y de la artista, por lo cual la han ovacionado como merecida. Estos lisonjeros éxitos confirman la buena impresión que en nuestro público causó la señorita Albertini.

ALMORRANAS SOLO SE CURAN CON ANHEMOR

ALMA ESPAÑOLA

Envainando la espada, que a raudales vertió la sangre en la fría tierra, dejó los calcinados arcules la esfinge aterradora de la guerra. Con plácida armonía, por los patrios hogares aletea la mágica explosión de la alegría. Es que llegó la paz... ¡Bendita sea! A su influjo, benéfico y audaz, España se erguirá como el águila que siente en el espíritu animoso las ansias de llegar hasta la metz.

La cuna, siempre austera, de Padilla, de Bravo y Maldonado, la infanzona y magnánima Castilla, que rotore el barbecho abandonado. Que la gentil llanura de Levante al solar español brinde el tesoro magnífico, copioso, rozagante, del narajón gentil con pompas de oro. La provida y riante Andalucía, de cortijos sin fin y alegre monte, que escante en áureo vaso la poesía, del zumo de la vid, a Anacreonte. Que Vulcano, en su fregua retumbante, forje el puente, la máquina, el arado; que resuene en los prados de Pomona la flauta del buen Pan, del Dios amado. Que un hálito de amor recorra ledos las fábricas, los campos, los talleres; que en las tierras que fueron de «Virredo», florezcan a la par Mercurio y Ceres. Trabajando con fe y con energía bajo el sol de la paz, nuestras regiones llegarán con potente gallardía al consorcio mundial de las naciones. Y arrancando de cuajo el egoísmo! que al alma es lo que al trigo la zizaña, henchidos de ardoroso patriotismo, vendrá el augusto resurgir de España.

ENRIQUE TORMO

Ciudades y Sociedades

En la Academia Científico-Social Valenciana disertó anoche D. Francisco Peharochas, presbitero, sobre el tema «La educación y la instrucción deben ser religiosas»; aduciendo el disertante sólidos argumentos a favor de su enunciado y citó, para apoyarlo, el testimonio de los más grandes sabios en todas las ciencias, demostrando después que la escuela irreligiosa o antirreligiosa hace retrogradar al hombre. El señor Peharochas fué interrumpido con aplausos varias veces durante su disertación y felicitado al terminarla.

A continuación, y en la escuela de oratoria de la Academia, desenvolvió el joven letrado D. Enrique de Alzaga, la tesis «Las huelgas; sus causas y efectos». Elogió la meritoria labor de procurar educación e ilustración sólida al obrero, y costriéndose al tema de su trabajo, señaló con los remedios directos e indirectos de evitarlos o disminuirlos. Atacó a los medios de coacción y violencia que suelen acompañarlas, y declaró su tendencia que perjudicando más que beneficiando, por regla general, al obrero, éste debía evitarlas. El Sr. Alzaga fué justamente aplaudido.

Mañana, a las seis de la tarde, en el Instituto Médico Valenciano, el Dr. Jesús Marín continuará desarrollando el tema «Tratamiento médico pedagógico de los niños mentalmente anormales», ocupándose de «La medicina pedagógica ante el anormal escolar».

TEATROS

Anoche se verificó la segunda representación del drama valenciano L'ombra del siper.

Apresiasi de tiempo nos impidieron fijar ciertos detalles, a pesar de la buena voluntad que pusimos en reseñar la función.

Ante todo, un aplauso al distinguido pintor Sr. Stolz, a cuya inspiración se debe la bellísima decoración del último acto, efecto de noche tranquila que el artista ha sabido sentir y realizar con absoluto sentimiento de ambiente valenciano. Ciertamente el señor Stolz tiene sobrados méritos para trinar en la empresa, como triunfó, sin recursos, ni atenuantes. Pero es cosa grata poder alabar en una obra de arte algo más que buenas intenciones, sobre todo cuando el autor se muestra—luego de haber realizado una bellísima obra, como la hecha por el señor Stolz—tráquilo y modesto. Bien es verdad que la condición del verdadero mérito es siempre afile y no se engrile con los aplausos de los amigos, sino que persevera en su labor de arte y agradece la buena voluntad de los demás. Nosotros felicitamos muy cordialmente al pintor Sr. Stolz, que sabe trabajar y sabe permanecer tráquilo ante las alabanzas.

También merecen especial mención los intérpretes, por las buenas disposiciones que manifestaron al interpretar la obra. Ante todo un aplauso entusiasta muy sincero y muy merecido para la señora Bru; es la artista de siempre, es decir, la actriz de corazón y de talento, que resume con pasmosa realidad, en cualquier tipo de los que sabe crear, todo el sentir de la vida. La señorita Almiñana tuvo, asimismo, momentos de muy justa expresión, y la acompañaron, con su sencillez y su discreta observación, las señoritas Revert, Meseguer y señora Ruiz. También merece elogios el Sr. Rambal, quien puso al servicio de su papel toda su voluntad y sus buenas facultades. El Sr. Tamarit, asimismo, cumplió, como era de esperar: inmejorablemente. Cuanto al maestro Llorens, en su papel episódico, levantó todo el interés de la situación hasta donde no puede sospecharse. Todos los demás artistas merecen, por su acierto, nuestros elogios.

Cuanto a la obra, no tenemos por qué modificar el espíritu que en nuestra crónica reflejó el individuo que la escribió; estas frases subrayadas son del autor del drama que así, tan espiritualmente, nos mostró la gratitud por nuestras alabanzas. Nosotros, deferentes siempre con los autores, no vacilemos en rectificar las faltas a la verdad (otra espiritual advertencia que las anteriores) que cometimos involuntariamente, y que se reducen a que donde digimos «hermana» del protagonista, debe leerse «hermana» acogida en casa de su cuñado. Queda así aclarado el importantísimo concepto, y aun llevados de nuestra natural humildad, subsanamos otra omisión: la de la importancia del elemento canino en el desarrollo de la obra, con lo cual, la verdad queda restablecida, y el interés dramático a salvo. Dicho sea con toda modestia y sin otro ánimo.

Y ahora dos palabras al Sr. Martí Orbera: la crítica debe merecerle consideración y respeto, máxime cuando esa crítica le ha tratado con benevolencia, tal vez sobrada, que debió desubrir desde el primer momento, como buen observador que quiere ser.

Hoy no habrá función. Mañana se verificará la tercera representación de L'ombra del siper, y por la tarde matinee con la 18.ª representación de El drama de los venenos.

PRINCESA

La compañía que bajo la dirección del aplaudido actor Julio Cervera actuó en este teatro la semana última, dará el sábado y domingo próximo tres grandes y variadas funciones.

En la del sábado se pondrán en escena las aplaudidas zarzuelas La casita blanca y Los vides de la plaza, estrenándose a segunda hora la obra dramática Corpus Christi.

Para el domingo, tarde y noche, hay combinado un sugestivo cartel, que no dudamos será un verdadero éxito.

APOLO

Mañana sábado abrirá de nuevo sus puertas este teatro con una compañía cómica-dramática, compuesta de artistas ventajosamente conocidos de nuestro público, y dirigida por el notable primer actor D. Jaime Rivelles.

A partir de la tarde del domingo se darán funciones-vernáculos acompañadas de cuadros de un cinematógrafo que cuenta con nuevas y escogidas películas, y han de llamar la atención de la concurrencia.

Asimismo se pondrá en escena lo mas escogido del repertorio dramático y cómico, contando la empresa con estrenos que oportunamente se anunciarán.

Al efecto, y para debut de la compañía, mañana sábado se representará la magnífica obra en cinco actos del insigne dramaturgo, gloria de España, D. Benito Pérez Galdós, El Abuelo, cuyo protagonista está a cargo del primer actor Sr. Rivelles.

SALÓN ESLAVA

BENEFICIO DEL SR. SERRED Un lienzo: el sueño de los artistas para la noche de su beneficio, porque así se muestran las simpatías del público y se adquiere confianza en el propio valor. Pues un lienzo tuvo el amigo Serred anoche, y ello prueba lo que el público sabe apreciarle por sus condiciones peculiares de comprensión artística.

Serred, ya hemos dicho varias veces que posee una especial manera de caracterizar los tipos, dándoles siempre realce, no solamente por la apariencia exterior, sino también por la psicología del personaje; y esta psicología él la estudia y la exterioriza cuidadosamente.

Cuando a la naturalidad en la vis cómica y en la plástica de los tipos, acredita el carácter observador de Serred. Todo ello da por resultado que el público aprecie y estime su labor, premiándole con simpatías que se traducen en aplausos muy entusiastas.

Anoche se pudo ver claramente lo que decimos. Si notable es, vivo en Los dominos blancos, no menos oportuno y de buen humor se mostró Serred en Francfort. Y los espectadores prorumpieron en aplausos y en carcajadas, y las llamadas a escena no cesaban, y a fin fué felicitado para el artista.

Al finalizar la primera comedia desfiló el personal de acomodadores llevando gran número de regalos valiosos, que la empresa y los admiradores otorgaban al Sr. Serred. Por nuestra parte también le felicitamos cordialmente.

JAI-ALAI

El partido anunciado para ayer tarde comenzó a jugarse, pero hubo de ser suspendido a poco por indisposición de Berástegui. Marcaba el tablero 19 tantos los rojos por 22 los azules, abandonando el prorrato de 9 por 100 las paletas de éstos.

El partido prometía ser más notable que muchos de los anteriores, pues formaban los bandos jugadores consagrados que han alcanzado muchos triunfos; pelotaris de verdad, cuyo trabajo luce cuando no lo entorpecen compañeros flojos.

Altamira y Tolosa, los dos puntos fuertes, lucharon con verdadera fé, poniendo todo su empeño en ganar tantos, algunos de los cuales resultaron reñidísimos. También los zagueros trabajaron con entusiasmo; Berástegui con su pasmosa seguridad, y Blanco con su peculiar elegancia. Todos, aunque violentándose un poco, procuraron jugar limpiamente, con arreglo a los gustos de nuestro público.

Después de suspendido el primero, se concertó un nuevo partido entre Julio y Altamira contra Blanco y Tolosa.

Paralela segura la victoria de éstos, pues llegaron a tener siete tantos de ventaja; pero gracias a los esfuerzos de Altamira, que jugó muchísimo, no solamente alcanzaron a sus contrarios, sino que se apuntaron el tanto 25, final del partido, dejando a Tolosa y Blanco en 23 tantos.

Excepto Julio, que estuvo muy inseguro, jugaron todos muy bien, singularmente Altamira y Tolosa, que trabajaron muchísimo.

SALON ESLAVA

Funciones para hoy

Por la tarde a las 5:45 y por la noche a las 9:30 en punto, secciones extraordinarias.

LOS DOMINOS BLANCOS—FRANCFORT

Diario de Avisos

Sociedad anónima «La Electricidad del Cabriel».—Se convoca a los señores accionistas a junta general ordinaria que se celebrará el día 20 del corriente mes, a las once, en la calle de Colón, núm. 99, pral., para la dación de cuentas, presentación de balance y lectura de la Memoria correspondientes al ejercicio de 1909. Los señores accionistas que deseen concurrir a la referida junta, deberán depositar sus acciones, con ocho días de anticipación, por lo menos, en la casa social, calle de Pizarro, 19, 2.ª izquierda, según se dispone en los estatutos de la Sociedad. Valencia 4 de marzo de 1910.—Por acuerdo del Consejo de Administración: El director, Alfredo López.

Hay quienes sufren de disenteria crónica y de desfalcamiento orgánico, porque no han hecho uso de la SOLUCION PAUTAUBERGE el clorhidrofosfato de cal creosotado, tan inimitablemente limitada y falsificada, pues es sobre todo un antitéptico poderoso de las vías digestivas, y también un reconstructivo inimitable. Sobre todo, no os olvidéis de esto: que es inimitable a pesar de todos los intentos.

En el Comercio del Labrador

Mercado, 8 y 9, y Liñán, 1

Se están realizando todas las existencias de la temporada, haciendo especiales rebajas en los géneros de punto inglés, como también se están recibiendo las más altas novedades para la próxima temporada.

Comercio del Labrador

Mercado, 8 y 9, y Liñán, 1, Valencia.

LA HERNIA

Un invento verdad ¡Su curación!

Asegurar la curación radical de la hernia en los adultos con bragueros eléctricos, impermeables, neumáticos ó parches es un verdadero engaño.

La HERNIA (quebradura) no se cura en ningún país del mundo con estos procedimientos. El Instituto Moderno de Madrid, plaza del Príncipe Alfonso, núm. 11, es el único en España que el tratamiento científico y verdad de la hernia. El Instituto Moderno GARANTIZA la contención absoluta de la hernia más antigua y voluminosa con el gran invento Brinsson, y lo somete al examen de todos los señores médicos. El vendaje Brinsson, que no se parece a ningún otro, EVITA todos los peligros de la estrangulación, permite los trabajos más rudos, es invisible, cómodo y el más económico del mundo. Toda clase médica recomienda el gran invento Brinsson para tranquilidad del herido. Los niños se curan radicalmente. Faja ventral para señoras y caballeros de vientre delicado y voluminoso. Modelo del Instituto, premiado.

El gran especialista en Hernias y Director del Instituto Moderno, estará en VALENCIA los días 3, 4 y 5 del corriente mes de marzo, visitando en el HOTEL INGLESE, pasaje Ripalda. Folletos gratis.

Dona Manuela Cebrián Pelissier

viuda de D. Pedro Juan Prats y Maizé

que falleció el 4 de marzo de 1904

Su hijo, D. Andrés Prats Cebrián, y viuda, suplico a sus parientes y amigos la asistencia a alguna de dichas actos religiosos, de lo que quedará muy agradecido.

EL SEÑOR

DON ALFREDO BOTELLA VIVES

en cum limiento del tercer año de su fallecimiento

Su viuda, la viuda doña Teresa Andrés Boile, sus hermanas (asentadas) y demás familia, suplico a los señores conyugales a Dios, por lo que quedará muy agradecido.

Tanto en esta Administración como en la del semanario VALENCIA (Mar. 65), está de venta, en fono esmeradamente impreso, y con el apropiado título de «Fiesta de la poesía», la colección de inspiradas composiciones leídas en la velada que, a bordo del vapor «Miramar», se celebró en la noche del 11 de julio pasado en nuestro puerto, con motivo de la excursión mallorquina organizada por el diario de Palma «La Almudaina».

Su precio es una peseta la edición corriente, y el de dos la de gran lujo.

Don Rafael Ledesma Núñez CORONEL DE INFANTERIA RETIRADO Comendador ordinario de Isabel la Católica; Benemérito de la Patria; Caballero, placa, de la real y militar Orden de San Hermenegildo y del Mérito Militar; Medalla de Alfonso XII, con los pasadores de Cantavieja y Seo de Urgel, etc., falleció ayer, a las 7:45 de la tarde. R. I. P. Sus hijos D. Rafael, D. Arturo, D. Luis y doña Carmen Ledesma Vázquez; hermanas doña Encarnación Ledesma; hermanos políticos D. Antonio y doña Isabel Vázquez sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos que se sirvan asistir a la traslación del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las once, desde la casa mortuoria, Pl y Margall, 23, a la plaza de San Agustín. No se reparten esquelas.

D. Vicente Gimeno y Comes en cumplimiento del primer año de su fallecimiento Su viuda, hijos, madre y hermanas, ruegan a sus parientes y amigos se sirvan asistir a alguno de dichos actos, por lo que se quedarán reconocidos.

D. Vicente Dasí Llesma y D. Carmen Puigmoltó Mayans Marqueses de Dos-Aguas R. I. P. Sus hijos, hijos políticos, nietos y nietas políticos, suplican a sus parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos. Hay concelebradas indultadas en la forma acostumbrada.

Licores Marzal Ginebra aromática «El Gato», Rhum Jamaica «La Cubana», Cognac «Las Dlaves», Anis «Marzal». Completo surtido en Escañados, Cremas, Rhums, Cognac, Absinthe. ELABORACION PURAMENTE BASADA EN FLORES, FRUTAS Y RAICES. Fábrica: Camino Real de Madrid.—Despachos: «Tupinamba», Derechos, 5, frente a la tienda de las Ollas, y San Vicente, 194, extramuros.—Teléfono 546.

Aguas bicarbonado-magnésicas, acídulas, ferruginosas de los hervideros de COFRENTES. Clasificadas por el Dr. PERET con no sólo aires a las famosas aguas alemanas de Carlsbad y Mariábad. Combaten eficazmente las enfermedades que radican en los aparatos digestivo y urinario. SU NOTA ANALITICA ES LA MEJOR RECOMENDACION BOTELLA DE UN LITRO, 0'75 PESETAS. Depósito: P. Cajeros, 1, camisería, Valencia. Correspondencia: Manuel Aparisi, Sorní, núm. 4. PIDANSE PROSPECTOS

LIBROS NUEVOS JUAN NAVARRO REVERTER TEODORO LLORENTE.—Su vida y sus obras Florilegio de sus poesías.—Notas biográficas y críticas. Editor, F. Granada, Barcelona. Un tomo en cuarto, de buen papel y hermosa impresión, de 456 páginas, con el retrato de Llorente. Se vende en las librerías de Maragat y de Ortega. PRECIO, 3'50 PESETAS Nou Libret de Versos.—Escrit per Teodor LLORENTE MESTRE EN GAY SABER.—Edició molt aumentada. Valencia, impremta de F. Domenech. Un tomo en cuarto, de buen papel y hermosa impresión, de 334 páginas, con el retrato del autor. Se vende en la Administración de LAS PROVINCIAS y librerías de Aguilár y de Maragat. PRECIO, 3 PESETAS: para los suscriptores de LAS PROVINCIAS, 2'50.

Telegramas y Telefonemas De la TARDE Madrid 3, a las 6:30 tarde. La «Gaceta» La Gaceta publica las siguientes disposiciones: Anunciando varias vacantes de Registros de la Propiedad. Idem el pliego de condiciones, presupuesto y lista de precios para la construcción del tercer trozo del camino de Fez. Otros decretos de escaso interés. Mitin Anoche celebraron un mitin las Juventudes republicana y socialista en el Circolo socialista del distrito del Sur, para pedir el servicio obligatorio y absoluta igualdad en las condiciones de todos los ciudadanos. Pro-nunciaron discursos, haciendo resaltar la desigualdad que existe en las cargas militares entre los pobres y los ricos. Abogó porque éstos paguen su tributo de sangre. Hubo numerosa concurrencia. Mañana se celebrará otro mitin con igual fin, en el Circolo de la calle del Horno de la Mata. Registros Ha sido nombrado registrador de la Propiedad de Alcira D. José Sánchez Molina, que lo era de Carlet. De Bajianca el señor Moreno, electo de Requena. De Morella el Sr. Cantos, electo de Ayora. Entierro Esta mañana se ha verificado el traslado al Cementerio de los restos mortales del senador Sr. Martínez Escobar. Ha revestido caracteres de verdadera manifestación de duelo. Al triste acto han concurrido los mi-

nistros, diputados, senadores, distinguidas personalidades y muchos ministeriales. Han presidido el duelo los Sres. Azcárraga y Arias Miranda.

El ministro de Marina, por este motivo, no ha asistido a su despacho.

Canalejas No salió a primeras horas de la mañana de su despacho de su domicilio, dedicando un par de horas a trabajar. Al mediar la mañana, marchó al entierro de su amigo el senador Sr. Martínez Escobar, entiendo del que damos cuenta más arriba.

Más tarde, terminado este triste acto, se trasladó el jefe del gobierno al ministerio de la Gobernación y allí ha conferenciado extensamente con el Sr. Merino. Se trasladó poco después a la Presidencia y allí nos recibió, comunicándonos que no ocurría, ni sabía novedad alguna que pudiesen contar. Confirmó, sí, la llegada mañana del Rey y de los generales Weyler y Marina. Se piene celebrar con estos últimos extensas conferencias acerca de lo que hay que hacer en Melilla y Cataluña.

Después dijo el Sr. Canalejas: —La semana próxima será movida. Quizás mañana al terminarse el Consejo les diga a ustedes algo interesante.

En la Presidencia El Sr. Canalejas ha recibido varias comisiones. Figuraban entre ellas la de la Cámara de Comercio de Madrid, que le hizo las siguientes peticiones:

Que se imponga contribución territorial a los viajeros que realizan en Madrid diversos negocios. Primas de exportación en determinados productos. Representación en determinadas entidades tales como la del canal del Lozoya. Además trataron del envío de productos a la Exposición Argentina.

Han rogado se resuelva por el ministerio de Hacienda la petición relativa a la defraudación de los productos extranjeros que se venden en Madrid y que alcanzan a 160.000 pesetas. El Sr. Canalejas prometió estudiar a las peticiones para ver la forma de complacer a los comisionados.

También visitó al Sr. Canalejas en su despacho oficial otra comisión de la Junta de Defensa Social.

Recibimiento entusiasta El elemento militar prepara entusiasta recibimiento a D. Alfonso y a los generales Marina y Weyler.

Las nuevas Cortes Comentando el propósito del gobierno de publicar ahora el decreto de disolución de las Cortes y aplazar la publicación del decreto de convocatoria de las nuevas para más adelante, se decía hoy que obedecía al deseo de completar los trabajos electorales, pues los que llevaba hechos el anterior gobierno los había realizado en beneficio exclusivamente suyo. «Si ahora—dicen los comentaristas—publica el decreto de disolución, es para evitar que se propale la especie de que el gobierno no cuenta con él.»

Un periódico dice que continúan en secreto las fechas de disolución de las actuales Cortes y convocatoria de las nuevas. «Lo único que se sabe—añade—es que el Sr. Canalejas presentará el presupuesto reformado, con una reorganización amplia de los servicios, cosa que demorará algo las fechas aludidas, retrasándose por algunos días la publicación del decreto de convocatoria.»

Ante la proximidad de la firma del decreto de disolución puede decirse que comenzó ya el período electoral. El movimiento político se halla concentrado en el ministerio de la Gobernación, a donde afluyen los candidatos. El único tema de conversación en los círculos políticos es el de las elecciones, haciéndose vaticinios acerca de su desarrollo y resultados.

La embajada mora El embajador del sultán de Marruecos ha recibido contestación a las últimas consultas que hizo a su soberano. En breve conferenciará el embajador con el Sr. García Prieto, resolviéndose las líneas generales del tratado y regresando a su país la embajada.

Obras hidráulicas Mañana publicará la Gaceta una real orden del ministerio de Fomento distribuyendo la cantidad consignada para el plan de obras hidráulicas en toda España.

Rumor infundado Se decía que la renuncia del coronel de ingenieros Sr. Aricourt, nombrado para reemplazar en el mando del regimiento 3.º mixto de dicha arma, de guarnición en Sevilla, al coronel que fue declarado de reemplazo por cierto incidente, obedecía a un acuerdo adoptado por los coronales de ingenieros en activo. Tal noticia carece de verosimilitud.

El Sr. Aricourt renuncia al mando que le habían concedido primero, porque pasará dentro de poco tiempo a la reserva, y segundo, por razones particulares muy atendibles y ajenas al asunto.

Ascensos En ingenieros ascenderán este mes un teniente coronel, un comandante, un capitán y dos tenientes.

Banquete Los periodistas que hacen su información en el Ayuntamiento han obsequiado con un banquete al Sr. Francos Rodríguez.

Comunicaciones marítimas La comisión de Comunicaciones marítimas que se ha reunido esta tarde, ha aprobado, remitiéndolos para su publicación en la Gaceta, los pliegos de condiciones para los servicios de Baleares y Marruecos.

El general Marina Málaga.—A las once de la mañana fundó en el puerto el cañonero «General Concha», llevando a bordo al general Marina. Las campanas fueron lanzadas al viento. Recibieron al general las autoridades, corporaciones y un gentío enorme. El general vestía de paisano. Desde el muelle marchó a pie al hotel Victoria en compañía del obispo y gobernador civil. Durante el trayecto no cesaron las ovaciones y vítores. El general contestaba conmovido. En el expreso salió para Madrid.

Regreso de fuerzas Málaga.—Fondearon los vapores «Menorquina» y «Ciudad de Mahón», procedentes de Melilla. Vinieron en ellos la tercera batería del regimiento 10.º montado de artillería y muchos jefes y oficiales de distintas armas. Las autoridades presenciaron el desembarco. Los repatriados salieron en dos trenes mixtos, siendo despedidos por las músicas de los cuerpos y numeroso público.

Luego zarpó para Melilla el vapor «Ciudad de Mahón» con el general Lerrea y varios jefes y oficiales de distintos cuerpos.

De Sevilla Sevilla.—Hoy han cumplimentado al Rey los Sres. Ibarra, Rodríguez de la Borbolla y rector de la Universidad.

Los Reyes han dado hoy sus acostumbrados paseos por los alrededores de la capital.

Supónese que esta noche alcanzará el Rey el tren en que regresa a Madrid el señor Marina.

Ha llegado el insigne pintor Sorolla, llamado por el Rey para que saque vistas del Alcázar.

Ha marchado a Madrid el presidente de la Cámara de Comercio para gestionar la realización del plan de riegos del Guadalquivir.

Ha sido encarcelado el director del semanario anarquista «Rebelión».

De Cádiz Cádiz.—Ayer se oyó fuerte detonación en un urinario de la calle de Mina. Se descubrió que obedecía a haber estallado un tubo de hojalata cargado con pólvora. No ocasionó desgracias ni desperfectos.

El transporte «Almirante Lobo» marchará en breve al Ferrol, siendo sustituido en Melilla por el crucero «Río de la Plata», al cual se le están ultimando las reparaciones.

Lo de Casablanca Casablanca.—Conócense detalles del combate entre moros y franceses. En el Gran Saez el general Moineur tuvo noticia de que los asesinos del teniente Meau se refugiaban en los alrededores de la Alcazaba Merchut. Inmediatamente organizó una columna para perseguirlos.

Los moros le salieron al encuentro y los franceses les hicieron varias descargas cerradas, dispersándoles y causándoles enormes bajas.

El general Moineur continuó en la Alcazaba, desde donde ha pedido se le envíe artillería con urgencia.

Del Ferrol Ferrol.—Jubiló extraordinario produjo en esta ciudad la noticia de que en este mes vendrá a girar una visita de inspección a este Arsenal el ilustre ferrolero Sr. Canalejas.

Elementos de todos los partidos dispónese a recibirlo de una manera entusiasta. Organizarán festejos en su honor la Marina, el Ejército, el Ayuntamiento, las Sociedades de recreo y la Cámara de Comercio. La población será vistosamente engalanada. En el teatro será obsequiado con un banquete de 200 cubiertos.

Desde la Coruña hará el viaje en un buque de guerra. Desembarcará en el Arsenal. Comenzará su visita a la factoría naval por las obras que ejecuta en el dique la casa Jackson. Después se trasladará al astillero para enterarse de las obras de los tres acorazados.

—Ayer zarpó con rumbo a Kiel el crucero alemán escuela de guardias marinas «Victoria Luisa». Su similar el «Hansa» saldrá el día 10 con dirección al mismo puerto.

—Telegráfico el ministro de Marina para que con urgencia se activen las obras del crucero «Carlos V». Para cumplimentar dicha orden, los obreros del Arsenal trabajan en el referido buque en horas extraordinarias.

—Se celebró en la Capitanía general el acto solemne de condecorar con la cruz de San Fernando al cabo de mar D. Benigno de Vila Pérez, que tanto se distinguió en la campaña de Melilla.

Querrela admitida El Tribunal Supremo ha admitido la querrela presentada por el ex-ministro Sr. La Cierva contra el gobernador que fué de Murcia, Sr. Ordaz Avelilla, por los atropellos cometidos con ocasión de las últimas elecciones municipales.

Como juez especial para proseguir las diligencias que se siguen en aquella provincia por delitos análogos contra el propio gobernador y a instancias también del señor La Cierva, el Tribunal Supremo ha nombrado a un magistrado de la Audiencia territorial de Albacete.

El viaje del Sr. Moret.—La salud de Navarro Reverter En el expreso de esta noche ha marchado a Ronda y Granada el ex-presidente del Consejo de ministros Sr. Moret.

—El ilustre ex-ministro valenciano señor Navarro Reverter ha salido hoy de casa, completamente restablecido de la grave enfermedad que tan en peligro puso su vida.

Donativos de aristócratas El marqués de Cerralbo ha donado al Museo de Historia Natural varios restos de fósiles de elefantes, entre aquellos una costal defensa, de más de tres metros de longitud.

El personal del Museo la estima como la mayor, seguramente, de las que se conocen. El duque de Alba también ha regalado al mismo centro una piel de girafa gigantesca, muerta por el ilustre procer en el África ecuatorial.

La representación de las Cámaras Hablando el Sr. Canalejas con la comisión de la Cámara de Comercio que, como sabrán, estuvo esta tarde en la Presidencia, ha dicho el ex-presidente que tan dignas de tener una más amplia representación social y política que en la actualidad, son las Cámaras de Comercio, que se propone darlas entrada en el Senado con el carácter que le son propios.

Contra las escuelas laicas Aumenta el número de los mitines contra las escuelas laicas, anunciados para el domingo próximo. A los que concocerán ya se ha de añadir los de Barcelona, Tarrasa y Sabadell. El domingo siguiente los habrá en Palma de Mallorca, Granollers, Villafranca, Villanueva y Geltrú y Tolosa.

En honor de Marina El importante periódico La Epoca, con ocasión de anunciar la llegada a Madrid del general Sr. Marina, expresa su confianza en que el pueblo aprovechará esta primera oportunidad que se le ofrece para exteriorizar de una manera elocuente sus sentimientos de admiración y gratitud al pacificador del Riff, al valeroso soldado que tan alto ha puesto el nombre de España.

Compañía francesa Mañana comenzarán en el teatro de la Comedia las representaciones de la compañía francesa de Marta Regnier. Interpretarán obras de un género no bien especificado en los tratados de literatura: es entre el vaudeville y la comedia sentimental.

El acuerdo franco-marroquí Dicen de Tánger que el acuerdo franco-marroquí últimamente convenido, lo ha sido en las condiciones siguientes:

El comandante Maugin será nombrado instructor jefe de todas las fuerzas scherrifianas; el empréstito levantado por el Mokri, a nombre del Maghzen, se empleará en la liquidación de las deudas; el gobierno francés intervendrá la cobranza de los impuestos como garantía del empréstito; se

mantendrá el régimen de ocupación de la Chauia.

Se nombrará, además, una comisión liquidadora que entenderá en cuantas reclamaciones se presenten, y en el pago de la deudas; cumplimiento de los acuerdos de 1901 y 1902; nombramiento de una comisión franco-marroquí, para entenderse con el jefe militar francés de la frontera argelina; prestación de un servicio de escolta, por tropas marroquíes, a las caravanas en el trayecto entre Tafílete y Argelia.

Se conviene, además de lo dicho en la destitución de todos los gobernadores culpables de los atropellos y exacciones ilegales cometidos contra protegidos franceses; destitución del gobernador Agadín por su actitud hacia la marina francesa; interrupción de las relaciones con el agitador Ma-el-Amin; castigo del asesino del doctor Mauchamps; construcción de un hospital en Marrakes; apoyo a las operaciones de la marina francesa, en servicio de vigilancia del contrabando, y aplicación del art. 60 del Acta de Algeciras a todos los puertos del imperio.

Briones. Madrid 3, a las 10:50 noche.

Regalos y visitas El Sr. Canalejas recibió hoy en su casa la visita de la embajada mora, la cual obsequió a su señora con magníficos regalos. Los moros permanecieron en el domicilio del jefe del gobierno más de una hora.

Luego el Sr. Canalejas y su familia pasaron en automóvil, y más tarde el jefe del gobierno se trasladó a la Presidencia, recibiendo muchas visitas, entre ellas, las de D. Amalio Gimeno y el representante de la Sociedad constructora de la Gran Vía señor Bielsa.

Viaje aplazado.—Firma de esponsales El Sr. Moret ha aplazado hasta mañana su proyectado viaje a Andalucía a causa de haber tenido que conferenciar hoy con el señor Dato sobre asuntos de bufete.

—Esta tarde firmaron los esponsales don Avelino Montero Villegas y la hija del subsecretario de Estado Sr. Piña, cuyo matrimonio se verificará en breve.

Banquete.—El Rey a Melilla Los periodistas que hacen la información del Ayuntamiento de Madrid han obsequiado hoy con un banquete a su compañero el Sr. Francos Rodríguez.

En los centros oficiales se decía hoy que es probable que el Rey vaya a Melilla en la próxima semana. De todos modos, no hay nada acordado en definitiva.

El porvenir del Riff El Heraldó concede gran importancia a las conferencias que el general Marina celebrará una vez llegue a Madrid, con los señores Canalejas, Aznar, García Prieto y Calbetón acerca del porvenir del Riff.

Afirma que del resultado de dichas entrevistas se acuerde que el caudillo de ayer sea el gobernante de mañana en aquella zona.

Añade que este asunto, por la importancia que entraña, elevará a segundo término los rumores políticos que circulan estos días, haciendo coincidir los viajes de los generales Marina y Weyler con el Consejo de ministros que se celebrará mañana bajo la presidencia del Rey.

Termina diciendo que el gobierno señalará en breve la línea de conducta definitiva que ha de seguir España en el Riff.

Fallecimiento.—Traslado Ha fallecido en el Hospital militar de Carabanchel, el general de brigada de la escala de reserva D. Juan Eno.

—Ha sido trasladado a la secretaría de sala de la Audiencia de Valencia, para desempeñar una vacante de relator, el que lo es actualmente de Pamplona D. Luis Cisneros Delgado.

Banquete a Marina Comunican de Málaga que el alcalde de dicha capital D. Ricardo Albert obsequió hoy con un banquete en el Hotel Requinó al general Marina. Asistieron todas las autoridades, comisiones civiles y militares y la dotación del cañonero «General Concha». Hubo brindis patrióticos que contestó muy emocionado el general Marina.

Marina en Málaga Telegrafían de Málaga que al terminar el banquete ofrecido al general Marina por el alcalde y concejales del Ayuntamiento, una comisión de éstos le entregó un precioso pergamino declarándole hijo adoptivo de Málaga.

A las tres y media de la tarde dirigió el general en automóvil al cuartel de la Aurora y más tarde a la Casa de Misericordia, visitando a los soldados enfermos de la campaña. Acompañaron al general Marina en esta visita las autoridades, el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

El Rey a Madrid De Sevilla participan que en el tren expreso marchó el Rey a Madrid, acompañado del marqués de Casadavallillo y conde del Serrallo. Un gentío inmenso acudió a la estación a despedirle, ovacionando al Rey al partir el tren.

En el expreso iban también el duque de Medinaceli y el marqués de Escala, quienes regresaban de la cacería de la Mariguilla.

Marina y el Rey.—Náufragos salvados Dicen de Sevilla que el general Marina se incorporará en Córdoba al tren expreso que conducirá al Rey a Madrid, marchando con éste a la Corte.

Participan de Cádiz que llegaron a dicha capital cinco marineros y el patrón del baidro «Pepita», que naufragó en aquella costa y que procedía de Cartagena.

Refieren los náufragos que salieron de Cartagena el día 25 del pasado mes, con cargamento de maquinaria y lona. Entre Cabo de Gata y Gibraltar corrieron un fuerte temporal, avistando el puerto de Cádiz al medio día, sin lograr entrar a causa de la calma chicha.

A las ocho de la noche fondearon frente a la Punta de San Felipe, donde una hora después embistió al baidro el vapor italiano «Samanco», que navegaba con las luces apagadas.

El baidro se fué a pique rápidamente y los tripulantes lograron salvarse a nado.

De Marruecos Noticias recibidas en Tánger del territorio de Gaefar, dicen que se han reconcentrado allí las fuerzas que manda el general francés Moineur.

Dichas fuerzas saldrán en breve de nuevo a perseguir a los indígenas que asesinaron al teniente Meaux.

Los kabilios se retiran a los montes donde no puede jugar la artillería a causa de la escabrosidad del terreno.

Otras kabilias han enviado emisarios solicitando, en su mayoría, las kabilias están dispuestas a resistir.

Mencheta. Barcelona 3, a las 11:45 noche.

Movimiento de buques Durante el día de hoy fondearon en este puerto los siguientes vapores: «Cataluña», «Austria», «José Arambur», «Stad», «Shlenvig», «Hadfield», «Bellver», «Vicente La Rota», «Sifra», «Numancia» y «Citta di Torino».

Zarparon los siguientes: «Málaga», «Antonio Velázquez», «Cabo de San Antonio», «Vicente Ferrer», «Alcira», «Sagunto», «P. de Sustréguin», «Montetoro», «Balear» y «Citta di Torino».

Manifestaciones del gobernador Esta tarde, después de su regreso de Madrid, el gobernador civil D. Buenaventura Muñoz, ha recibido en su despacho a los periodistas que hacen su información diaria en el gobierno civil, con quienes ha estado muy afectuoso, confirmando sus buenas impresiones acerca de las gestiones que realizó en la Corte en pró de varias mejoras para la capital y su provincia. Añadió que desarrollará un programa beneficioso en lo que de él dependa a favor del comercio, de la industria y la enseñanza.

Se lamentó luego, considerándolas injustas las apreciaciones que los diarios radicales hacen acerca del decreto de indulto, añadiendo que éste no puede ser más amplio, puesto que comprende a los que levantaron ralles de las vías férreas y barricadas y excitaron a la rebelión.

Hablando de las próximas elecciones generales, dijo que siguiendo las instrucciones recibidas del gobierno, se mostrará en la contienda completamente neutral.

Por último, manifestó que el Sr. Canalejas visitará Barcelona y su provincia para hacer un estudio de lo que a esta región interesa, cuando termine el período electoral, a fin de que no se traduzca como presión realizando antes el viaje.

El Sr. Muñoz confirmó que en la próxima semana se publicará el decreto de disolución de Cortes, reuniéndose las nuevas en la primera quincena de mayo.

Después de los sucesos.—La aplicación del indulto.—Consejo de guerra Según manifestaciones hechas hoy por el gobernador civil, Sr. Muñoz, respecto a la aplicación del decreto de indulto, ha dicho que el gobierno tiene un criterio amplísimo.

Los delitos de destrucción de vías férreas y de otra clase de comunicaciones serán considerados como incidencias de sedición, y por lo tanto, comprendidos en el referido indulto.

El Sr. Muñoz, hablando sobre este asunto, dijo que era injustificada la campaña de los elementos radicales al calificar el indulto de deficiente.

«El gobierno—añadió—no ha dictado instrucciones para la aplicación del decreto, a fin de que las autoridades puedan inspirarse en una gran benevolencia.»

Terminó diciendo que no esperasen de él los representantes de la prensa declaraciones políticas, pues siempre había sido más amigo de obras que de palabras, y que por esta razón no quería incurrir en ligerezas que después tienen que ser rectificadas, como sucede siempre a políticos de más alta o humilde clase.

—El lunes próximo se celebrará un Consejo de guerra en la sala de Justicia del cuartel de Roger de Lauria, para ver y fallar la causa instruida contra José Trech Castañá, por el delito de auxilio a la rebelión.

Más del crimen descubierto El juzgado del distrito de la Audiencia continúa con actividad incansable los trabajos de investigación para dejar en breve terminado el sumario del asesinato del dueño del taller de ebanistería Juan Polch, cuyo cadáver despedazado fué hallado el martes último en tres sacos.

Ante dicho juzgado prestaron hoy declaración tres individuos, quienes manifestaron haber visto a la criminal Joaquina Valls arrojar uno de dichos sacos en la acequia denominada de Foxadell.

Como anticipé siguen siendo favorables todas las referencias para el encargo del taller Francisco Puig, a quien la autora del crimen sigue acusando de complicidad. Tanto es así, que hoy el juez instructor del proceso ha decretado su libertad.

Francisco Puig se ha dirigido desde la cárcel a la calle de Ludovico Pío, donde presta su cargo. Al verle llegar los vecinos le han tributado una efusiva acogida, pues como es sabido, contaba con generales simpatías por su conducta.

El juzgado ha practicado un nuevo reconocimiento en la casa del crimen, incautando de dos sábanas manchadas de sangre. También se han encontrado huellas de sangre en el fregadero, donde se supone que Joaquina Valls descurrió el cadáver de su amante.

La procesada fué conducida también a la casa del crimen, a fin de ser comprobados ciertos extremos.

Los vecinos de la calle de Ludovico Pío, al enterarse de su llegada, trataron de lyncharla. No pocos esfuerzos costó a los agentes de la autoridad impedir que la criminal cayera en manos del vecindario.

Joaquina Valls entró en el retrete de la casa, y de un rincón de él sacó un envoltorio de periódicos, en cuyo interior había en billetes del Banco la cantidad de 2.625 pesetas, que, según había declarado el día anterior, guardaba para la compra de café.

Aumenta la creencia que el horrendo crimen lo cometió ella sola.

El médico forense Sr. Muntaner manifiesta que la muerte de Juan Polch fué producida por un golpe en la cabeza, que sin duda debió ser el primer acto de la agresión, siendo tan certero que determinó la muerte.

Banquetes Los canalejistas de esta capital han obsequiado con un espléndido banquete al alcalde Sr. Roig Bergadá. El acto se ha celebrado en el restaurant de la «Maison Dorée». Al terminar la comida y de sobremesa, se habló de la reorganización del partido liberal en Barcelona, acordándose constituir un círculo y enviar al jefe del gobierno un telegrama, reiterándole su incondicional adhesión.

—El Sr. Lerroux será obsequiado el día 17 del actual con un banquete monstruo por los radicales de Barcelona. Con esto se quiere quitar importancia al banquete que se celebrará el domingo próximo en honor del señor Sol y Ortega.

Romería Con gran animación, favorecida por un tiempo espléndido, se ha celebrado hoy la tradicional romería a la ermita de San Medin.

La concurrencia ha sido grande, y extraordinario el número de automóviles, carruajes y bicicletas.

A París Esta noche han marchado a París los señores Rius y Arduara, concejales de este Ayuntamiento designados por la comisión de Festejos para organizar la semana de aviación, que ha de ser el clou de las fiestas de atracción que se organizan para esta primavera.

El general Weyler El domingo próximo, en el tren rápido, marchará a la Corte el capitán general señor Weyler, acompañado de su ayudante don Sixto de la Calle. Durante su ausencia se encargará del mando militar el gobernador de la plaza D. Luis Makenna.

Madrid 3, a las 11:50 noche.

Los trabajos electorales.—El ministro de Hacienda.—Condecoración.—Carta del Sr. Maestre.—Donativo a los obreros Se ha encargado de dirigir las elecciones próximas el ministro de Instrucción pública señor conde de Romanones, ante quien ha comenzado hoy el desfile de los Comités de los distritos.

—Continúa indispuerto el ministro de Hacienda Sr. Cobian, por cuya causa tampoco ha salido hoy de su domicilio.

—Le ha sido concedida la cruz del Mérito Agrícola al diputado liberal D. Felipe Romero.

—El catedrático D. Tomás Maestre, que estaba indicado para sustituir al Dr. Ramón y Cajal en el Senado, como representante de la Universidad Central, ha escrito una carta renunciando al puesto porque mucho le obligará y por creerlo superior a sus fuerzas. Además, dice el Sr. Maestre que en cuestiones de enseñanza tiene particulares puntos de vista, que expone en el Senado, y de ello no puede hacer solidario al claustro universitario.

—En los almacenes municipales se ha hecho un reparto entre los obreros de 200 paletas, enviadas por el ministro de Fomento. El número de obreros que asistieron pasaban de mil.

Aclaración.—Crédito extraordinario El ministro de Gracia y Justicia se propone aclarar por medio de una real orden el decreto de indulto en lo relativo a los delitos electorales por la interpretación absurda que ha tenido por algunos fiscales, lo cual exige que el gobierno se imponga para evitar que errores de orden legal puedan determinar la impunidad de las atrocidades electorales realizadas por determinadas autoridades sin conciencia.

—En el ministerio de Hacienda se ha ultimado el expediente de crédito extraordinario de 500.000 pesetas, destinadas a atender a los primeros gastos de la campaña de extinción de la langosta.

La «Gaceta».—A París Mañana publicará la Gaceta la distribución de cantidades para obras hidráulicas durante el presente año.

—Ha salido para París el autor dramático D. Manuel Linares Rivas, para tomar parte en las conferencias de arte internacional que se darán en el teatro Athénée.

Los cambios de ayer Ayer se cotizaron: Los francos, a 6'90. Las libras, a 26'87.

Un regalo La redacción de la Ilustración Militar ha regalado al general Tovar un precioso álbum, firmado por los generales, jefes y oficiales que le obsequiaron con un banquete cuando fué ascendido.

Entre las firmas figuran las de los malogrados general Pintos, teniente coronel Pacayos y comandante Capapé.

Constituye la portada un artístico pergamino, en que luce una sentida alegoría original del rey de armas de S. M. Sr. Rubio y Langa.

De Las Palmas Telegrafían de Las Palmas que la principal atracción de turistas la constituyen el excelente clima y la gran salubridad, pues en febrero hubo en esta población 100 nacimientos y sólo 38 defunciones. El termómetro marcó hoy 17 grados.

Hay entraron 26 vapores con millares de pasajeros. El crucero francés «Priand» zarpó con rumbo a Guadalupe.

Mañana la Sociedad Filarmónica dará en el teatro Galdós un concierto en honor de la colonia extranjera.

—En el pueblo de San Lorenzo se ahogó el vecino Francisco Suárez, de 26 años.

—La sequía que reina en las islas de Lanzarote y Fuerteventura presenta un pavoroso problema.

Briones. Madrid 4 a las 1:30 madrugada

Sólo los paquetes de postales eran más de 13.

La fiesta del sainete La próxima semana se celebrará en el teatro de Apolo la fiesta del sainete, organizada por la Asociación de la Prensa. En dicha función se estrenarán obras de los señores Luceño, Arniches, Santiago, Répida, Casero y López Silva.

Briones. Madrid 4, a las tres madrugada.

El partido obrero.—Telegrama oficial de Melilla A noche celebró una reunión el partido obrero español, nombrándose varios comités de distrito para favorecer la organización del partido.

El jueves acordaron celebrar una nueva reunión.

—El telegrama oficial de Melilla recibido esta noche, dice: «Vapor «Mahón» salido 700 reservistas licenciados, pertenecientes a los regimientos de África y brigada disciplinaria, grupo escuadrones, ambulancia plaza y regimiento María Cristina.

Verificándose zoco Jemis de Benibutaur. Extraordinaria concurrencia. Sin novedad.

Estreno A noche se verificó en el teatro Lara estreno de la obra que, con figuras del Quil jote, ha producido el ilustre poeta Ferrnandez Shaw. La obra viene a ser una refundición de la zarzuela La venta de Don Quijote, del mismo autor, que se estrenó hace algunos años en el teatro de Apolo.

La obra ha gustado. Antes de la representación el autor leyó un prólogo, siendo muy aplaudido.

Obreros exigentes.—Consejo de ministros.—Las elecciones Telegrafían de París que los maquinistas y fogoneros que prestan servicio en la línea del Oeste, propiedad del Estado, pedían desde hace algún tiempo aumento de sueldo y otras ventajas.

Una comisión habló con el ministro, el cual, por evitar una huelga, accedió a sus pretensiones; pero después, no contentos, vuelven a amenazar con la huelga, si no se les concede ahora mayores y nuevas ventajas.

—Hoy se celebró Consejo de ministros bajo la presidencia de M. Fallières. Se leyó en él un telegrama de M. Regnault explicando la favorable acogida del sultán al ultimatum.

Se han adoptado toda clase de medidas para garantizar el cumplimiento del acuerdo.

—Parece ser que está ya acordado que las elecciones a diputados a Cortes se celebrarán el día 24 de abril.

Un «record».—Resultado de unas elecciones De Nueva York dicen que Hannon intentó batir el record mundial de distancia. Recorrió 1.500 kilómetros.

—Comunican de Río Janeiro que el resultado de la elección presidencial es el siguiente: Mariscal Fonseca 102.000 votos, contra 52.000 Barbosa.

Varias noticias Despachos de Buenos Aires dicen que han sido nombrados ministros: del Interior, el Sr. Gálvez, y de la Guerra, el general Macedo.

—De Amsterdam telegrafían que se ha desbordado el río Mosa, causando grandes daños. En la comarca de Maestricht se inundaron todas las fábricas. Hallanse parados infinidad de obreros.

En Asshur 200 casas están ruinosas y amenazan derrumbarse.

Las Cámaras han votado medio millón para socorrer a las víctimas de las inundaciones.

Briones. RÁFAGAS DEL CAMPO Escenas e impresiones de la masada POR T. Llorente Falcó

Prólogo de D. M. López Charvati, dibujos de J. J. Zapater y fotografías de Catalá.

